

國  
第  
十三  
回  
參議院經濟安定・通商產業・建設連合委員會會議錄第十号

昭和二十七年六月三日(火曜日)午後二時二十四分開会

## 二十四分開会

佐々木良作君  
理事長

委員

井純一郎君  
信三君

公益事業委員會  
松永安左二門君  
公益事業委員會技術長  
平井寬一郎君

常任委員會專門員  
渡邊一郎君  
常任委員

会専門員  
桑野 仁君  
常任委員

山本方方郎君  
会専門員  
常任委員

本會專門員  
林誠一君

本日之金錢二廿二事半  
会専門員

電源開発促進法案（衆議院提出）

委員長(佐々木良作君) それでは電

会を開会いたします。

実質的には今日で十六回目だと思い  
すが、その中で十六回のほかに、御

委員  
赤木 正雄君  
田中 一君

小林	栗山	中川	中川	結城
英三君	安次君	重宗	重宗	
		山本	山本	
		加藤	米治君	
		正人君	雄三君	
		高瀬莊太郎君	正人君	
		境野	清輝君	
		西田	隆男君	
赤木	正雄君			以良君
田中	一君			
石川	築二君			
深水	六郎君			
前田	櫻君			
松浦	定義君			

○電源開発促進法案（衆議院提出）  
○委員長（佐々木良作君） それでは電源開発促進法案につきましての連合会員会を開会いたします。  
実質的には今日で十六回目だと思いま  
すが、その中で二十八日と二十九日に亘りまして公聴会を開きまして、十一名の公述人からこの問題についての意見を聞いたというところまであります。前回に引き続きまして質疑を行な  
て頂きたいと思いますが、その前に発議者に留保された答弁がありましたから

御質問と承つたのであります。その御質問の趣旨は、この電源開発促進法案というものは、速かに電源を開発することである。併し我々が説明いたしておりますところによれば、電力会社にもやつてもらわにやいかん、公共団体にやらせねばいけない、又自家発にもやらせねばいけないということになります。それから特殊会社がやるといふことだが、そういう意味合から考えてみると、電力会社が非常に主な部分を引受けおるのであるけれども、これきたために、この特殊会社がで

うわけで、お手許に資料を提出いたしましたわけであります。で、錢返しまして恐れ入りますけれども、結局この選定をいたします基準は、國土総合開発の見地からいたしまして、民間の電力会社よりも特殊会社によるほうが適当である。この國土総合開発ということが一番大きな点に相成るのでございますから、これに関連いたしまして大きな地点でありますと補償問題等が非常に困難になりますが、補償問題その他が複雑で、まあ民間電力会社ではどうもむずかしいようなところがある。又大規模でありますて、民間の九つの電力

ございましょう。併し電力が不足しておるということが一番大きなこととあります、又料金の地域差が非常に多くなつて來た。何といつても水力電気を起しますれば、今の石炭の単価から見れば火力を起すよりは非常に安いわけでござります。そういう面を時に重視をする。こういう意味合いにおきまして、この地域別の需給、水火力の併用の度合といふようなものは十分勘案いたしまして、その面において日本の産業を発展させて行く意味で、そういう面も特に考慮をして、そうして今言つたような前提條件に當てはま

委員外議員  
東 陸君

ら、その留保された問題につきまして  
発議者より答弁したいといふお話をあ  
りましたから、先づこれを許可いたし  
ます。福田一君。

らえればいいじゃないかというようなことになることは、電源開発促進というものをほんとうにやることにはならないのではないかというような裏のお含みがあるのではないかと考えるのであります。これらの点もいろいろ勘案をいたしまして、御答弁をいたす次第

会社では現状においては見通しが困難なもの、いろいろな面がございました。資金の面もございましょう、或いは人の面もございましようが、そういうような面から見て民間電力会社でやれない、資金の点その他から見ても全部やれるという断言ができるというごとでありますればこれは別でありますが、そういう面から見てやりにくいくと

つたもののうちからこれをやつて行く、こういうことにいたしたいと考えております。併しながらさようなビック・アップされる地点のうちでも、我々が從来考へておりました地點は、まあ一応調査及び準備が進んでおるものということとて試案を作つておつたのでござりますけれども、併しながらその後の調査によりまして、なおこれに追加すべきものもあり得るようになります。そういうものがございました場合には、こういふことを勘案をいたしまして、そうして試案のうちに、試案と申しますか、審議会が取上げる場合にはこれを取上げて行くと、こういうことにいたして毫も差支えないと、こういう結論を得たわけでございまして、こういう意味合いで、開発の地点とか開発の出力とかいうようなものも明らかにして行きたいと、かように考えておるわけでござります。なお西田さんは、火力の電源の開発を促進しなければいけないというふうな意見を仰せられたのであります。これは御尤もな御意見なのでございまして、日本の火力といふものは戦争中に大変遅れまして、今の火力発電機械は大分古くなつておるようでございます。この点は公益事業委員会あたりもよく認識をされておりますし、政府部内におきましても、これについてはちゃんと火力を考慮すべきであると考えておるのであります。実は本案を起草するといふか、やつておりました途上においては、西田さんの御指摘があつたほどの認識を我々はまあ或る意味で持つておらなかつたといふこ

とは、甚だ残念ではありますけれども併しながら本法案の特殊会社の目的を規定いたしておられます。その他のものについては、その他会社の目的を達成するためには必要な事業というものが規定されています。その、その他といふものうちにこの火力を含めることができますけれども併し、これは御承知の通りでございました。それで、その他の方面とも連絡をいたしました。又法制局方面とも連絡をいたしましたので、一応これでそういう火力問題をやつても差支えないと解釈を得たわけでござります。従いまして当然これはこの調整審議会において、火力電源の開発についても調査をいたし、又これを必要とすれば直ちにこれの実行に移るという段階といいますか、方法が明らかにされたわけでございますので、この意味において善処をいたしたいと考えておる次第でございます。

ましても、政府といたしましても、相  
当慎重に而も熱意を持つて解決いたす  
べきものであるということについては  
意見を同じういたしておりますが、こ  
れは現在のところは公益事業令のうち  
電力融通の規定があるのでございま  
す。従つて将来この公益事業令を改組  
する問題が当然起きて来るのではない  
かと思ひますが、そういう場合は  
においては、御意見を尊重いたしまし  
て、十分そういう強化措置を講ずると  
いうことになつてゐるわけでございま  
して、或いは私の申上げたところでは  
意の足らざるところがあるかも知れま  
せんが、一つ以上御説明申上げたよう  
な点で御了承が願いたいと思つてある  
わけでございます。

それがお考え方であろうと思うのです。従つて法案を修正するというような、内容に亘つてまでも御意見の御開陳があるということを期待するほうが無理かもわかりません。併しながら今も具体的になつた問題の一つであるその他に含めるという問題を取上げてみますならば、私は水力と火力というものを、日本の電源の充足のため平等の立場で考えなければならない。特に水力がたくさんあるところでは別問題なんですが、水力がなくて火力を主としているところは、これは水力があるところと同じように、やはり火力を重点的に考えなければならない、こういう観点から水力と並行して火力の開発をやらなければならぬのじやないか、こういう意見を申上げたわけなんあります。その他の中に火力の電源開発を含めて、審議会ができた場合に、審議会で結論が出たならば火力の開発をやろうといふようにならぬいことではないといふのが私の大体希望でありましたが、そういう強い御発言は無理かも知れません。もう一つは河川の明記、知れません。従つて私はこの法案の開発地点の明記という問題ですが、今提案者の今まで御答弁をされたその御答弁を余り出でないといふことは、これが委員会の決定に待つべきであると考えます。

妙な表現を使つておられました。併し私は端的に、九州の球磨川を提案者が第一期計画に入れられないのは不都合ではないか、必ず九州球磨川水系の開発をやるようにしたいという強い要望を繰返し／＼申上げたはずであります。併し本日の御答弁の中には、遺憾ながら球磨川という言葉は一毫も使われませんが、私には大体提案者がそういう意味のことであらう巧妙な表現で言われたと思います。それも又この法案の修正と、いう問題が併つておりますので、提案者としてはそれ以上の御答弁は困難であつたかとも考えます。

私が最後に質問いたしました点に対しては、今日は提案者からは何ら説明がありません。御答弁がありません。何か御答弁のしにくい理由があるだろうと考えて、私は追究はいたしません。これもやはり法律案の修正と、いう形になつて或いは現われて来るだらうと考えております。従つて私がこの法案を通じて懸念しております点に対しても、まだ／＼寂然たらざるものがたくさん残つておりますが、私一人の委員会ではないので、他の委員諸君からも質疑はあるだらうと思いますが、私も民主クラブにもまだこの内容を語つております。従つて本日の提案者の御答弁をクラブに語りまして、クラブの賛成を得た上で私個人の修正意見として又再び委員会に出しますか、或いは出さんで済むかといふことを考えております。私は、なお最後にありますし、通産委員会においても協議しなければならぬ問題であるかはわかりませんが、通産委員会の委員経済安定委員長にお願いしておきたいのは、私が質問をいたしました点に対



細な研究調査ができたけれども、分流案のほうは資料がないので調査が十分できなかつたといふことが附け加えてあつたかに伺つておりますが、果してその通りでございましょうかどうか。

○政府委員(松永安左エ門君) お話の通りでありまして、分流案そのほかについて、資料不足のために、私どもが英文によつた調査を拝見しましただけでは不十分なよう考へておりました。けれどもこれは軽率にO・C・Iの調査したものを利用いたしましたことは差し控えて置きたいと思います。

○委員外議員(下條恭兵君) 私は実はそういうこともあるかも知らんと思いまして、先般提案者に対しましても、

たしか安定本部長官にもそういうことをお尋ねしたと思うのであります。

非常に大きな総合国土開発の観点に立つて、このO・C・Iに対する調査の依頼も総合開発の観点に立つて依頼されたいということです。

私は只見川にせよ、その他の大電力源に對しましては、そういう意味で片方のほうには非常に詳しい調査があつた場合に、片方のほうに調査がなかつたら、調査がないといふことがあつて、国家百年の大計を誤るようなことは、やつてもいたくないといふことを申上げましたところが、これに対して十分ことのないようになります。

こういう御答弁があつたはずであります。で、私はここで今提案者に一つ尋ねしたいのです。今私は、松永委員長代理から詳細な発表はできないから岩控えるとはおつしやつておられます、私の指摘する通り

について、資料不足のために、私どもが英文によつた調査を拝見しましただけでは不十分なよう考へておりました。けれどもこれは軽率にO・C・Iの調査したものを利用いたしましたことは差し控えて置きたいと思います。

○衆議院議員(福田一君) 私は実はそういうことがあるかも知らんと思いまして、先般もその問題について御質問がありましたときお答えをいたしました。

○委員外議員(下條恭兵君) 私は実は

非常に大きな総合国土開発の観点に立つて、このO・C・Iに対する調査の依頼も総合開発の観点に立つて依頼されたいということです。

私は只見川にせよ、その他の大電力源に對しましては、そういう意味で片方の

ほうには非常に詳しい調査があつた場合に、片方のほうに調査がなかつたら、調査がないといふことがあつて、国家百年の大計を誤るようなことは、やつてもいたくないといふことを申上げましたところが、これに対して十分ことのないようになります。

○衆議院議員(福田一君) 只今の提

出者は並びに安定本部長官の御答弁で私

はいささか安心できると思うのであり

ます、どうか一つこの点は繰返し念

若しここで全部説明といつても時間も

かかりますし、お困りになるかも知

ません。

○衆議院議員(福田一君) お答えいた

します。先般もその問題について御質

問がありましたときお答えをいたし

ました。

やないかと思います。【賛成】と呼ぶ者あり)

○委員長(佐々木良作君) 議事日程の問題は、連合委員会には余り例がないわけでありまして、例といいますか、規定がないわけであります。大体は委員長と理事の打合せで議事日程を作つておるわけであります。従来もそういう方針をとりまして、経済安定委員会の委員長と理事との打合せに連合されております委員長を招きまして参加して頂いて、これらの日程を作つて来ておりました。従いまして今出ております議事進行に関する教諭の御希望の御意見を、一つ今やりましたような方法で、絶対のような方法を以ちまして、委員長と理事との打合せの中に関係の委員長も入つて頂きまして、そこで御相談を申上げたいと思ひますので、さように一つ御了承をお願いしたいと思ひます。(「了承」と呼ぶ者あり)

○委員長(佐々木良作君) それでは特に御発言がなければ、今日の連合委員会を打ち切らたいと思ひますが、御異議ございませんか。

【異議なし】と呼ぶ者あり】

○委員長(佐々木良作君) それでは散会いたします。

午後三時十一分散会

昭和二十七年六月十一日印刷

昭和二十七年六月十三日發行

參議院事務局

印刷者 印 刷 室